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一、 本期聚焦

根据高等教育整体布局结构和高校办学定位、服务面向、发展实际，本轮审

核评估分为两大类。高校可根据大学章程和发展规划，综合考虑各自办学定位、

人才培养目标和质量保障体系建设情况等进行自主选择。

第一类审核评估针对具有世界一流办学目标、一流师资队伍和育人平台，

培养一流拔尖创新人才，服务国家重大战略需求的普通本科高校。重点考察建设

世界一流大学所必备的质量保障能力及本科教育教学综合改革举措与成效。

全校上下要以“立德树人”为统领，全面提升人才培养质量，以评促建 目

标一流，全力以赴做好本科教育教学审核评估工作。

二、 上级要求

2 月 21 日，我校召开上海大学新一轮审核评估工作专家指导会，会议邀请

教育部质量评估中心高校评估处处长盛敏、副处长黄丹、挂职干部胡瑕等一行到

我校指导交流审核评估相关工作，校党委书记成旦红、校党委常委、副校长聂清、

教务部常务副部长彭章友、发规处处长王刚、组织人事部副部长、人事处处长刘

丽兰、财务处处长褚贵忠、学工办主任孟祥栋、招毕办主任陆瑾、教务部副部长

辛明军、宣传部副部长吴铭参加会议，聂清副校长主持会议。

校党委书记成旦红参会并致欢迎辞，对盛敏处长一行的到来表示热烈欢迎，

希望通过专家的深入指导进一步实现“以评促建”“以评促强”的目标。教务部

常务副部长彭章友介绍学校情况，从学校概况、人才培养、师资队伍、学科建设、



3

科学研究、社会服务及国际化等方面全面介绍我校办学和发展的基本情况。教务

部副部长辛明军从评估组织过程、校内自评情况、具体组织推进和保障举措等方

面深入汇报了上海大学新一轮审核评估工作方案。

 教育部质量评估中心高校评估处处长盛敏指导发言

感谢上海大学对评估中心的支持，也感受到了学校的重视，学校成书记和相

关核心部门的负责人都来了，上海大学对审核评估工作非常重视。上海大学守正

创新到今天，充满了活力和朝气，是处于快速上升的一所学校。

关于审核评估，有两点跟大家交流：首先，要更好地理解新一轮审核评估的

理念和价值。审核评估，其实是一种诊断性的、发展性的，更多的鼓励学校向上

涨、向高涨，要求把“以评促建”变成“以评促强”。更强调同行之间的交流，

特别强调质量共同体概念。专家和学校，是一个质量共同体，共同围绕着学校的

目标使命，从“十四五”以及“十五五”的发展的方向、发展的战略布局来审视。

上海大学，是申请第一类的学校，学校要建设跟上海城市发展相匹配的大学，市

政府的期待是什么，学校在中间有什么样的作为，这个可能就是学校审核评估要

做的事情，也是我们评估中心希望做的事情。此次评估最重要的就是要考察学校

的质保能力。质保能力要跟学校的人才培养目标相匹配。上海大学目标定位为培

养全面发展的卓越创新人才，要求学校的治理体系是现代大学治理体系。质保本

身也在不断迭代升级，随着学校目标使命的提升，质保自身也要升级。所以，此

次评估解决的是不是技术层面的问题，而是带有发展性、方向性的一些问题。因

此说，这就不是我们彭部长和教务部能够解决的，甚至也不是聂校长能够解决的，

需要凝聚共识，需要集中全校上下，从书记、校长一直到老师，凝聚所有人的力

量来思考人才培养，这才是评估希望达到的效果。评估要助力学校的改革发展，

这是评估的另外一个价值。评估中心提供了很多工具，就是希望为学校的改革发

展服务，比如 3+3 的报告，全国的数据乃至国际的数据都可以提供，为学校服务。

第二,打好评估这张牌，要面向未来的目标使命系统进行设计，对接上海的、

国家的战略需求.因为第一类评估不仅仅是服务于所在城市的，还要服务于国家

的重大战略需求。这种系统设计应该是党委的决策，校长主抓、院长落实、全员

参与，通过系统设计，让整个学校找问题，发现问题、做诊断。第一类评估高校

的重点在于质保。所以希望每个学校要做出校内的质保建设方案，这不是强制的，

是希望通过顶层设计来把控全校人才培养的各个环节，进行制度化、体系化设计。

本次评估讲究协商式，有两个尊重：一是尊重学校自主选择权，很多指标都

是可选择性的，包括后期数据对比，包括 3+3，甚至可能会是定制。第二，尊重

专家裁量权，尤其是组长。希望学校跟专家很多事情都是商量着来的，比如：进

校时间、天数等。一般要求线上评估 2-4 周、入校 2-4 天，入校专家人数也是弹

性的，针对第一类的会高配，人数 20-21 个，还会配备国际专家和学生观察员，
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还会有行业专家。专家这一块会跟学校有沟通，是协商式的，最终还是希望帮学

校往前推。两个尊重还体现在各个环节，比如基于学校已有的信息化的手段能够

线上完成的就不入校。专家组的构成德智体美劳全部都有，希望从立体多元的视

角给学校做一个更客观的更全面的诊断。特别强调书记这条线，让学校党委书记

做专家。此外，启动会要不要开，由学校定，例如：清华、上交大就没有开。专

家的考察都会是非常小的范围，有些就是组长跟书记、校长可能会有一个深度的

交流，他们会把线上看到的很要紧的事情都提前准备。包括反馈会要不要开，也

由学校跟专家协商来决定。此次设计学校只做一个自评报告，其他的都由专家来。

评估中心想让评估成为把国家的相关政策落地的一个有效抓手。把质保体系

做好了，国家政策落地也就自然而然实现了。而且要把评估的要求融入到日常工

作中去，把好的制度变成质量文化，这个文化不是空喊口号，是让它形成制度，

不然后变成一种习惯，习惯以后就内化为自觉行为，就是质量文化！

关于咱们学校评估的时间问题，今年的审核评估有 27 所高校。上半年定的

初步摸底 6所，下半年 21 所，这个也是协商式的，我们尽可能把好事办好！希

望还是避免 12 月份启动，建议放在 9月或者 10 月启动。

 校党委书记成旦红总结发言

感谢盛处给我们带来深入的指导，刚才讲的这些我都认真听了，总结起来就

是通过评估帮助学校来提高人才培养。在这个会之前我们已经马不停蹄地在抓紧

落实相关工作，我们学校还把 2022 年定位成迎评之年。

评估是对学校长期办学的一个检验，我一直在想，只有把人才培养好，这个

学校才能立得住，要成为一所受人尊敬的学校，就必须是在各方面都要有所贡献。

首当其冲就是人才培养，如果这样一个信息传递出去，相信社会上家长都愿意把

好学生送到学校来。我在学校里倡导爱生如子就是这么来的，因为家长很放心。

我们学生拿到录取通知书到了学校，我们就已经给他指定了一个陪伴他四年

的老师，这就是全程导师，对这个孩子在学业、生活、思想等各个方面进行保障，

帮助他们解决思想的问题、学业的问题、情感的问题、生活的问题等等各方面问

题，帮助他们成长。我们这几年推进这样的制度以后，很多学生在大学一、二年

级的时候，就跟着老师去进实验室，在学业上进行得很顺利。我还在学校里倡导

一个观点，4年换 40 年，你通过 4年的学习，换来 40 年的美好的人生。除了学

生努力以外，老师更多地参与进来。那如何保障，就是刚才反复强调的质保体系

的建设，这个工作我们还要进一步深化。今天盛处对我们帮助很大，为我们学校

人才培养工作指明了方向。我作为党委书记要抓的工作很多，但我觉得下一步最

重要的就是要集全校之力，认真的研究，把上海大学人才培养做好。

（记录：乔君君，来源：根据会议录音稿整理）
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三、 评估进行时

教育部评估中心盛敏处长一行到访上大后，学校副校长聂清组织相关部门

人员开展研讨，并就盛处长提出的围绕本次评估，着力完善一流质保体系建设，

助力提升学校培养一流拔尖创新人才的能力。她强调，各部门要认真领会这次

与评估中心交流的意见，接下来，教务部牵头要再次梳理质保体系的问题，力

求利用校内自评的时间完善解决。

教务部牵头，协同规划处、学工办、宣传部等部门，针对 2016 年以来学

校整改过程中的阶段性成果进行梳理，尤其是 2017 年提出上海大学的人才培养

规划、2018 年的通识教育与大类招生深化改革、2019 年的本科人才培养大会等，

及时梳理 2016 年来的高校综合改革成果，在新时代教育评价改革总体方案的基

础上，聚焦人才培养特色，形成国内可推广的示范案例。

学校拟在 3月初，上报校长办公会审核上海大学本科教育教学审核评估的

工作方案，并尽快召开学校审核评估启动会。学校在 3 月底前，已经组建完成

本科审核评估领导小组、上海大学本科审核评估工作小组，领导小组办公室已

经与去年 9月开始正式开展工作。

四、 重大事件

 2 月 16 日，学校设置三个分会场，以在线方式组织推荐上海市审核评估

专家参加上海市教委组织的审核评估专家培训会。聂清副校长、教务部

常务副部长彭章友、教务部副部长辛明军等参加分会场专家培训会。

 2 月 21 日，教育部评估中心院校处处长盛敏、副处长黄丹、挂职干部胡

瑕一行访问上大，学校党委书记成旦红出席会议并讲话，聂清副校长主

持交流会，学校申报的项目管理员和秘书同时参会。

 2 月 23 日，上海大学设置分会场组织推荐评估专家参加培训会，聂清副

校长、教务部常务副部长彭章友、教务部副部长辛明军以及其他 7位专

家参会，学校申报的项目管理员和秘书同时参会。

 2 月 28 日，聂清副校长召集教务部领导召开部长会议，研讨审核评估的

进展情况，并对下一步工作提出工作部署。她要求尽快针对工作方案上

会讨论，并对下一步启动会进行准备。
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五、 指标学习

[一级指标]

教育教学综合改革

[审核重点]

学校系统性、整体性、前瞻性、协同性的本科教育教学综合改革与创

新实践，且在国际上具有一定代表性

[指标内涵]

学校围绕本科人才培养所开展的具有系统性、整体性、前瞻性、协同性

的综合改革与创新实践。具体可体现在人才培养模式上的重大改革，涉及

国内外、校内外的高校、科研院所、企业等的协同；体现在教育教学模式

上的重大变革，涉及多种教育技术的综合应用；体现在管理模式上的重大

改革，涉及学校体制机制的创新和多部门的联动等。改革应在教育教学改

革实践中取得突破，对提高教学水平和教育质量、实现培养目标有突出效

果，在全国产生重大影响，国际上具有一定的代表性。
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